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НОВОСТИ

На строительство спортивной арены в Перми  
российский банк выделит 18,6 млрд рублей

КонцессионерработпостроительствумногофункциональногоспортивногоцентравДзержин-
скомрайонеООО«Пермь-Арена»заключилкредитныйдоговорсАО«БанкДОМ.РФ».Согласно
документубанквыделитденежныесредстванареализациюпроектавразмере18,6млрдруб.

Возведениеспортивногокомплексана10,5тыс.местзапланировановрамкахкраевойюби-
лейнойпрограммы«Пермь-300».Подокументамаренабудетпредставлятьсобойшестиэтажное
зданиевысотой45,5мсигровымполем36на66м,онапозволитпроводитьвстолицеПрикамья
любыесоревнованияимероприятиямеждународногоуровня.Завершитьпроектпланируетсядо
конца2026года.

Поинформацииизрелизабанка,генеральныйдиректорАО«ФондразвитияПермскогокрая»,
осуществляющегоуправлениекомпанией«Пермь-Арена»,АлексейБураковотметил,чтопривлече-
ниефинансированияотнадёжногопартнёраявляетсяважнымшагомвосуществлениимасштаб-
ногоикапиталоёмкогопроекта.Следующимшагомстанетпоискподрядчика.

Вфеврале2023годаправительствоПермскогокраяподписалоконцессионноесоглашение
с «Пермь-Арена».Предварительнаястоимостьреализациипроектаоцененав19,5млрдруб.Вмае
губернаторДмитрийМахонинпоставилконцессионерузадачуприступитькработамужелетом
текущегогода.

Поставку в Пермь 16 электробусов оценили в 751,3 млн рублей

КраевыевластиобъявилиэлектронныйаукционнапоставкувПермь16пассажирскихэлектро-
бусовбольшогокласса.Информацияобэтомпоявиласьнапорталегосзакупок.Заявкипринима-
ютсядо19июня.Начальная(максимальная)ценаконтракта—751млн306тыс.руб.Определить
поставщикадолжны21июня.

Какуказановтехническомзадании,электробусыдолжныбытьрассчитанынеменеечемна
85 пассажировкаждый,оснащенысистемамиречевогоивизуальногоинформированияпассажи-
ровидр.

ЭлектробусыдолжныпоставлятьсявПермьсдатызаключенияконтрактадо15ноября2023 года.
Машиныбудутобслуживатьновыймаршрут№81«УлицаСапфирная—станцияПермьII».

Напомним,вапрелеправительствоРФутвердилопредоставлениесубсидийнареализацию
пилотнойпрограммыпоразвитиюэлектрическоготранспорта.Пермскомукраювыделяется
субсидиявразмере5,177млрдруб.Этиденьгипойдутнаремонт35кмтрамвайныхпутей,рекон-
струкциюдепо«Балатово»,тяговыхподстанций,организациюпоставки44трамвайныхвагонов
и 16электробусов,атакжестроительствозаряднойинфраструктуры.

Какдобавиливпресс-службекраевогоправительства,напокупкуэлектробусовизарядных
станцийбудетнаправленопочти760млнруб.изфедеральногобюджетаи73млнруб.—изрегио-
нальногоигородского.

Реконструкцию стадиона «Юность» в Перми оценили в 1,9 млрд рублей

ВластиПермскогокраяобъявиликонкурснавыполнениеработпореконструкциипермского
стадиона«Юность».Этопервыйэтапработнаобъекте«Реконструкциястадиона«Юность»и ле-
довогодворцаспорта«Орлёнок»,строительствооткрытойаренысискусственнымпокрытием».
Информацияобэтомразмещенанасайтегосзакупок.

Заявкипринимаютсядо21июня.Начальная(максимальная)ценаконтракта—1млрд
978 млн руб.

Втехзаданиисказано,чтоподрядчикдолженполностьюдемонтироватьзданиятрибун,осве-
тительныхмачтинаружныхинженерныхсетей,создатьнастадионеконькобежныйовалссисте-
мойискусственнойнаморозкильда,внутриоваларасположитьполядляигрвхоккейнатравеи
мини-футбол,наместестарыхтрибунпостроитьчетырёхэтажныйспорткомплекссовспомога-
тельнымииадминистративнымипомещениями,сновымитрибунамина1,6тыс.зрительскихмест
и тремяспортивнымизалами.Общаяплощадьспорткомплексасоставитболее9тыс.кв.м(пло-
щадьполя—5,9тыс.кв.м).

Началоработ—20июля2023годаилисодня,следующегозаднёмзаключениягосконтракта.
Окончаниеработ—16ноября2024года(нонепозднее486календарныхднейсдатызаключения
госконтракта).
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Праздник к нам приходит 
Как Пермь вступает в 300-летие 

Алёна Бронникова 

Наканунепраздничныхмероприятий,
приуроченныхкюбилеюПерми,вице-
премьерправительстваРоссии,главафе-

деральногооргкомитета«Пермь-300»Дмитрий
ЧернышенкоигубернаторПермскогокраяДми-
трийМахонинпровелипресс-конференцию.
Нанейонирассказалиотом,чтоужесделано
к 300-летиюПерми,ачтоещёпредстоит.

ИТОГИ ИНФРАСТРУКТУРНОЙ  
ПРОГРАММЫ

Вовремяпресс-конференцииДмитрийМа-
хонинсообщил,чтовпрограммупоподготовке
городакюбилеювключено240объектовразной
величиныотсамыхнебольших(этопарки
и скверы)докрупных.«Конечно,мыпонимали,
чтозагод-дваонинесоздаются,мыбудемих
достраиватьпосле2023годаиобэтомсразу
честноговорили.Мыпостаралисьвоспользо-
ваться300-летнимюбилеем,чтобыпривлечь
вниманиефедеральногоправительстваи
прочихнашихколлегизФедерациикПерми»,—
поделилсяглаварегиона.

Поитогамреализацииэтойпрограммы
к празднованиююбилеяоказалисьготовы
106 объектов,накоторыебыливыделены
240 млрдруб.

«Важно,чтожизньнезаканчиваетсяпосле
того,какюбилейбудетотмечен,имногиепроек-
тыбудутразвиваться.Значительнаячастьбудет
реализованавэтомгоду.Правительствоза2022
и2023годыизфедеральногобюджетанареали-
зациюразличныхпрограмминациональных
проектов,включаяподготовкук юбилеюПерми,
выделилоболее80млрдруб.Всёэтоделаетсядля
улучшениякачестважизниграждан,дляразви-
тияэкономикирегиона.Наследие«Пермь-300»
ещёоченьдолгобудетс благодарностьюотзы-
ватьсявсердцахпермяковирадоватьвсехграж-
данРоссии»,—заявилДмитрийЧернышенко.

Говоряоростепривлекательноституристи-
ческойсоставляющейПермскогокрая,глава
оргкомитетарассказалобувеличениитурпото-
ка.Впрошломгодуонвыросна13%посрав-
нениюс2021годомидостиг820тыс.человек.
Властиуверены,чтореализовандалеконевесь
потенциаливтекущемгодуонещёувеличит-
ся.Дляэтогобыларазработанаюбилейная
программамероприятий,которыепройдут
натерриториинетолькоПерми,ноиМосквы,
Санкт-ПетербургаиЕкатеринбурга.

Общееколичествособытий,запланирован-
ныхврамках300-летиястолицыПрикамья,со-
ставилоболее300.Впереченьвошлипраздно-
ваниеДняПобедыиДнягорода,молодёжные,
спортивныеикультурныефестивали,научные
ибизнес-форумы.

ПЕРМЬ-300 

Ужепрошёлфиналвсероссийскогофе-
стиваля«Студенческаявесна»,участниками
которогостали3,5тыс.студентов.ВмартевДК
им.Солдатовасостоялась1/8финалавторого
сезонаПервойлигиКВН,игрыпродолжатся
16–18 июня,когдасостоится1/4финала,а19 ав-
густавУДС«Молот»пройдётвсероссийский
Кубокчемпионов.

Крометого,11июнясостоитсяежегодный
съездПермскогоземлячества,накоторомпрой-
дётцеремонияврученияСтрогановскойпре-
мии.Это наградазавыдающиесядостижения
нынеживущихлюдей,прославившихПермский
край.ВпервыевисторииСтрогановскойпремии
именалауреатовстанутизвестнынасамойце-
ремонии,апосленеёдлявсехпермяковнаэс-
планадеутеатрасостоитсяконцертZivert —по-
дарокПермскогоземлячествародномугороду.

ЕщётрибольшихфестивалясостоятсявПерми
вотрасликиноиндустрии.Первыйвсероссийский
фестивальдетского,семейногокиноианимации
«Медвежонок»стартовалв Деньзащитыдетей
1 июняипродлилсячетыредня,аосеньюпрой-
дутмеждународныефестивалидокументального
кино«Флаэртиана»иимпакт-кино«ЛАМПА».

Почтитретьотвсехзапланированныхмеро-
приятийотносятсякспортивнойсфере.Запер-
выенесколькомесяцевПермьужеприняларяд
крупныхсоревнованийфедеральногоуровня,
втомчислепервенствопофигурномукатанию
средиюниоров,финалКубкаРоссиипобиатлону.
ВэтомгодусостоятсяфиналчемпионатаРоссии
побаскетболу3x3,КубокРоссиипополумара-
фонуимногиедругиесоревнования.Президент
ЕдинойлигиВТБСергейКущенкоотметил,
чтов этомгодустолицаПрикамьяпринимает
рекордноеколичествосоревнований.Иоднимиз
самыхмасштабныхстанетфестиваль«Россия —
спортивнаядержава».В егорамкахсостоится
«Битвароботов»,впервыепройдётсостязаниепо
новомувидуспорта—фиджитал-баскетболу.

Участникипресс-конференцииобратили
вниманиенато,чтоПермьвнеслабольшойвклад
в военно-промышленныйкомплексстраны,и раз-
витиезаводовисовременныхтехнологийтакже
являетсяприоритетнымнаправлением.В связи
сэтимбылорешенопровеститрифлагманских
события:Пермскийинженерно-промышленный
форум,Фестивальнауки,технологийиискус-
стваи Всероссийскийфорум«Строимцифровой
регион».Крометого,втечениегодазапланировано
множестворазныхмероприятийврамкахфести-
валей«ОружиеПобеды»и«Городвстреч».

САМЫЕ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНЫЕ  
ФЕСТИВАЛИ

Патриотическийфестиваль«ОружиеПобе-
ды»открылся9маяпрохождениеммеханизи-
рованнойколонныприкамскогоВПКнапараде
Победы.Врамкахфестиваляоткроетсяму-

зейнаяэкспозициявоенногооружия,которая
начнётработу10июняипродлитсядоосенина
двухплощадках:вМузеепермскойартиллерии
вМотовилихеивцехе№5на«ЗаводеШпагина».
ВДеньгороданаэспланадеоткроетсяпамятная
звездавыдающемусяконструкторуПермского
пороховогозаводаДавидуГальперину.На«За-
водеШпагина»22июня,вДеньпамятии скорби,
состоитсяодноактныйбалетпопервойчастиЛе-
нинградскойсимфонииДмитрияШостаковича.

ВПермьсбольшимконцертомприедетгруппа
«Любэ»,онавыступит2июлянагородскойэс-
планаде.КонцертбудетприуроченкоДнюпри-
своенияПермиуказомпрезидентаРоссийской
Федерациизвания«Городтрудовойдоблести»,
в этотжеденьнаплощадиТрёхстолетийуРеч-
ноговокзалапройдётоткрытиепамятнойстелы.
Ещёодниможидаемымсобытиемстанетавиа-
шоу«КрыльяПармы»,котороепройдёт8 июляна
территорииаэропортаФролово.Пермякиувидят
выступлениеавиационныхгруппвысшегопило-
тажаВКСРФ«Русскиевитязи»и «Русь».

Фестиваль«Городвстреч»начнётся17июня
созрелищноговыступлениярок-группы«Чайф»
нанабережной.Кначалуконцертамузыканты
прибудутвПермьнаречномкорабле.Совместно
с группойвыступятизвестныепермяки,втомчис-
леЗояБербер,оперныйпевециколлективнарод-
ныхинструментов.Наследующийденьпотипу
соревнований«Папа,мама,я—спортивнаясемья»
пройдутПервыесемейныеспортивныеигры,в ко-
торыхсмогутпоучаствоватьвсежелающие.

Точкойпритяжениястанетсценанаэсплана-
де,гдебудутпроходитьлекции,яркиесобытияи
выступления,однимизкоторыхстанетсольное
выступлениеДенисаМацуева.Врамках«Города
встреч»пройдётнесколькофестивалей,втом
числефольклорныйфестивальживойкультуры
«Обряды-наряды»,экологическийфестиваль
«Переработка»,гдевыступитроссийскаяинди-
группаTherrMaitz,«Новыйтеатр»и«Танцуй.
Открывай»,перформансыкоторогопройдут
вцветочныхмагазинах,скверах,автобусных
станциях,абалетисполнятнатрамвайныхпутях.
Фестивальэкстремальныхвидовспорта«Веди
себякультурно»будетсопровождатьсязвуча-
ниемклассическоймузыки.Ещёодинконцерт
известныхмузыкантовсостоитсянастадионев
деньпроведенияоткрытогофутбольногоматча
команды«Старко»—в Пермьприедетгруппа
«Рондо».«Городвстреч»завершится«Ночьюгоро-
да»26августаввидегала-шоук300-летию,после
которогооткроютсямузеи,театры,рестораны.

«Задачанашегофестивалявтом,чтобы
каждоесобытиеэтойлинейкинетолькосо-
стоялосьврамках300-летия,ноидалотолчок
следующиммероприятиям.Чтобынаежегод-
нойосновевэтовремявсесобиралисьвПер-
ми»,—сообщилрежиссёрфестиваля,фигурист
ИльяАвербух.

  
Фестиваль 
«Город 
встреч» 
начнётся 
17 июня 
со зрелищ-
ного вы-
ступления 
рок-группы 
«Чайф»  
на набе-
режной

80 
млрд руб. 
выделено 
за два года 
из федераль-
ного бюджета 
на развитие 
Пермского 
края 
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Из прошлого — в настоящее...

ПЕРМЬ — 300

ФОТО ИСТОРИЧЕСКИЕ ФОТОГРАФИИ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ГОСУДАРСТВЕННЫМ АРХИВОМ ПЕРМСКОГО КРАЯ 

Приближается день рождения 
Перми — 12 июня. Большин-

ство пермяков воспринимают 
его как начало торжеств, посвя-
щённых 300-летию города, хотя 
официально летний юбилейный 
фестиваль «Город встреч» откро-
ется лишь 17 июня.

Юбилей — повод задуматься 
о том, что такое Пермь. Какой 
он — город, 300-летие которо-
го мы празднуем в этом году? 
Стабильная и неизменная или 
вечно меняющаяся, эволюцио-
нирующая сущность? 

Сравнение архивных фотогра-
фий с современными снимка-
ми, а современных снимков — 
с проектами показывает, что 
достаточно совсем небольшого 
в исторической перспективе 
отрезка времени, чтобы город 
изменился радикально. Иногда 
спустя десятилетия городской 
ландшафт возвращает черты, ко-
торые, казалось, были утрачены 
навсегда.

Давайте посмотрим вместе, 
какой Пермь была в прошлом, 
есть в настоящем и будет в буду-
щем. 
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6,2 
тыс. кв. м
площадь 
клубного 
дома

Этойвесной«Пермглавснаб»завершил
восстановлениебывшегопивоваренного
заводав центрегорода.Жилойкомплекс

на18квартиружевведёнвэксплуатацию.
Изначальнопивзаводбылвозведёнвысотой

в дваэтажа.Ижевскоетовариществоприобрело
егов1910году,ав1915-мнаегоместебылопостро-
еночетырёхэтажноезданиевстилепромышлен-
ногомодерна.ПослеокончанияГражданскойвой-
ныв1920-хгодахеговосстановили,испоявлением
электрификациив 1925 годуонсталвыдаватьдо
200тыс.вёдерпивавгод.В такомсостояниизавод
проработалдо1980-х,тогдапроизводствопере-
неслинановыеплощадкинаЛиповойгоре,здание
наул. Сибирской,35отдаливуправлениептице-
фабрике,котораявскореегопокинула,ипосле
1991 годаононеиспользовалось.

Вначале2000-хновыйсобственник—
ЗАО«Б.С.Т.»,переименованноезатемвООО
«БТ15», —заявилопланахвосстановитьздание,
нообещаниенереализовал,астеныздания
с течениемвремениобветшалииначалираз-
рушаться.Многиепомнятзавешенныйгрязной
тёмнойсеткойфасадзданияистрашныеметал-
лическиеподпорки.Компанияобанкротилась
в2016году,иужекконцу2017года«Пермглав-
снаб»выигралнаторгахэтотобъект.

Ранеечастьзданиябыласнесенапредыду-
щимвладельцем,возникострыйвопроссохра-
ненияфасадаздания.Вокончательномвариан-
тепроектареставрациибылоприняторешение
разобратьегополностью—экспертизапоказа-
ла,чтосточкизрениябезопасностиоставлять
последнююразрушающуюсястенунельзя.

Работаспамятникамиисторическогонасле-
диярегламентированадостаточноподробно
и направленанамаксимальновозможноесо-
хранениепредметаохраны.Поэтомуработана
этомобъектебыланачатасдетальныхобмеров
ификсацииоставшейсястенысразработкой
проектареставрацииспривлечениемлицензи-
рованныхэкспертов.

Отреставрированное здание бывшего пивзавода на ул. Сибирской, 35

ГенеральныйдиректорАО«СЗ«Пермглавснаб»
ВладимирЗанинговорит,чтоисторический
обликзданиявосстановлендомалейшихдеталей.
Длявосстановлениястеныпришлосьзаказывать
кирпичпоиндивидуальнымразмерам,которые
соответствовалиисторическойкладке.

Работыпореконструкцииначались
в 2020 году,икконцу2022годаобъектбылпол-
ностьюготовкэксплуатации.

Отметим,чтосовременныйклубныйдом
площадью6,2тыс.кв.мрассчитаннажилые

и коммерческиепомещения.Дляквартирот-
веденооколо2тыс.кв.м,остальное—первый
и второйэтажи,трёхэтажныйпристройиместа
общегопользования—рассчитаныподкоммер-
ческиеплощади.Благоустроеннаятерритория
домаогорожена,подземныйпаркингпостроен
на29мест.

Сохранивисторическийобликздания,
«Пермглавснаб»обеспечилвысокийуровеньин-
женернойинфраструктурызданияикачество
используемыхматериалов.

ПЕРМЬ — 300

Перекрёсток ули-
цы Ленина и 

Комсомольского про-
спекта — большин-
ство пермяков счита-
ет это место центром 
города. 

Он постоянно меня-
ется: преобразован 
парк перед гостини-
цей «Урал», исчезли 
ларьки рыночного 
вида, скоро здесь 
будет новый арт-объ-
ект. Самое заметное 
здание на пере-
крёстке — универ-
маг «Пермь», он же 
ЦУМ, который долгие 
десятилетия служил 
для Перми главным 
торговым центром. 
Казалось, он навсегда 
утратил этот статус, 
не выдержав конку-
ренции с многочис-
ленными моллами, 
но сейчас владельцы 
намерены вернуть 
ему былое велико-
лепие с помощью 
современных ново-
введений. 
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ПЕРМЬ — 300

Новая жизнь приходит в исторические 
постройки губернского города. Да, 

не все, не так быстро, как хотелось бы, но 
памятники архитектуры реставрируются 
и получают новое содержание. Так, зда-
ние Благородного собрания, где долгие 
годы обитал клуб УВД, отреставрирова-
но и в скором времени станет Дворцом 
бракосочетаний.

Достраивается новое здание Пермской 
галереи, зоопарк, краевая музыкаль-
ная школа, современная инфекционная 
больница. 

Обо всём этом Пермь мечтала годами. 
И вот мечты становятся реальностью.

В Перми — всё реально!

Вот пермская набережная. В советское 
время здесь швартовались прогулоч-

ные теплоходы, речные трамвайчики и 
скоростные суда на подводных крыльях. 

На рубеже 2000-х судоходство по Каме 
почти прекратилось, но сегодня речь сно-
ва идёт о ремонте причалов, увеличении 
количества прогулочных рейсов и воз-
вращении скоростного речного флота.  

Набережная приобрела за прошедшие 
годы новый облик и новые функции: те-
перь это место прогулок и развлечений 
и самая популярная фотозона — с надпи-
сью «Счастье не за горами». 

Меняется не только архитектура: пол-
ностью обновлён городской транс-

портный парк. Совсем недавно пермяки 
огорчались из-за утраты троллейбусов, 
но сейчас им на смену пришли электро-
бусы. Уже в этом году 16 современных 
машин выйдут на новый маршрут №81 
«Улица Сапфирная — станция Пермь II». 
Новый вид транспорта потребует строи-
тельства зарядной инфраструктуры, 
которая пригодится и владельцам элек-
тромобилей.
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ПЕРМЬ — 300

...из настоящего — в будущее

4  
этажа  
учебного  
корпуса 350  

учащихся

ул. Энгельса, 6 

Открытие в 2024 году 

Открытие в 2024 году 

20 тыс.  
кв. метров  
площадь  
нового здания 

ул. Советская, 1

25  
метров   
высота 
здания 

Музыкальная школа

Галерея 
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ПЕРМЬ — 300

250  
человек  
смогут одновременно 
заниматься спортом  

ул. Советская, 100

17 тыс.  
кв. метров  
площадь 
спорткомплекса 

Стадион «Энергия»

Инфекционная больница

Открытие в 2024 году 

Открытие в 2024 году 

60 тыс.  
кв. метров  
территория  
больничного комплекса

ул. Леонова, 84

30 тыс.  
кв. метров  
площадь 
больницы 

232  
койко-места
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ПЕРМЬ — 300

ул. Свиязева, 17в 

Зоопарк

Авиационный техникум им. А. Д. Швецова 

Срок сдачи: 2023 год 

Срок сдачи: 2023 год 

Квартал между улицами Горького, Екатерининской, 25 Октября, Луначарского

15 тыс.  
кв. метров  
общая площадь

1 тыс.  
студентов  
смогут учиться 

56 объектов
возводится  
на территории зоопарка

25 га
общая площадь 
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Конъюнктура

Первый в городе. Первый в крае 
Презентован первый электронный учебник о Соликамске,  
созданный по инициативе  АО «Соликамскбумпром»

 Над созданием учебного пособия трудились  
историки, краеведы, педагоги начальной школы — люди, 
которых объединила искренняя любовь к Соликамску

Сергей Володин

В 2020 году по инициативе де-
путата Законодательного со-
брания Пермского края, пре-

зидента АО «Соликамскбумпром» 
Виктора Баранова вышло в свет 
учебное пособие для учащихся 
младшего школьного возраста 
«Люблю тебя, мой Соликамск», над 
созданием которого трудились 
краеведы, историки и педагоги. 

Учебник, получивший высокую 
оценку Министерства образования 
и науки Пермского края, включён 
в образовательный процесс на-
чальной школы, удостоен золотой 
медали за выдающиеся достиже-
ния «Элита Российского образо-
вания» и диплома победителя 
Национальной премии в области 
образования. 

Над созданием учебного посо-
бия трудились историки, краеведы, 
педагоги начальной школы — 
люди, которых объединила искрен-
няя любовь к Соликамску. 

Сегодня благодаря инициативе 
АО «Соликамскбумпром» созда-
на электронная версия издания, 
которая обеспечила доступность 
учебника для каждого соликам-
ского школьника, жителей города 
и края и даже России. 

«За три года по учебнику «Люб-
лю тебя, мой Соликамск» историю 
родного города и округа изучили 
около 4 тыс. учеников третьих 
и четвёртых классов начальных 
школ, — рассказала начальник 
управления образования админи-
страции Соликамского городского 

округа Наталия Михайлова. — 
Учебник интересный и уникаль-
ный, с его помощью можно рас-
сказывать детям о краеведении, 
поднимать вопросы гражданского 
воспитания. Понравился учебник 
и учителям, которые под руко-
водством методического совета 
разработали для преподавания 
курса разнообразные методиче-
ские материалы. Высоко ценят 
учебник и родители: его читают 
вместе с детьми, дарят знакомым 
и друзьям. И когда руководство 
АО «Соликамскбумпром» сообщи-
ло о разработке мобильной версии 
учебника с дополненной виртуаль-
ной реальностью, мы поняли, что 
это будет новый шаг в развитии 
преподавания истории малой ро-
дины. Новый, современный и очень 
интересный».

«Для того чтобы размес- 
тить электронную версию учеб- 
ника «Люблю тебя, мой Соли- 
камск» и ранее изданные  
АО «Соликамск бумпром» книги, 
был создан сайт книгисоликамск- 
бумпром.рф. Сюда планируется вы-
кладывать всю печатную продук-
цию, издаваемую с участием  
АО «Соликамскбумпром», чтобы 
наш совместный опыт видели 
по всей стране, чтобы интерес- 
ные идеи могли изучать и тира- 
жировать», — подчеркнула  
Людмила Фисюк, директор 
по социальным вопросам и взаи-
модействию с органами власти 
АО «Соликамск бумпром».

Стоит отметить, что создание 
такого учебника для начальной 
школы, получившего одобрение 

в краевом минобразования, — 
первый опыт для Пермского края. 
Электронная версия учебника — 
тоже первая.

«Так как подобная идея ранее 
в Прикамье не реализовывалась, 
то задача оцифровать учебник 
показалась нам очень интересной 
и перспективной, — отметил Роман 
Проничев, представитель IT-компа-
нии PraWeb Union — разработчика 
электронной версии учебника 
для ПК и мобильных устройств. — 
И решить эту задачу нам помогли 
студенты Академической школы 
информационных технологий. 
Именно молодые ребята при-
думали вариант конвертации, 
предложили использование самых 
популярных и бесплатных браузе-
ров для пользования мобильной 
версией. В итоге у нас получился 
продукт, который работает по прин-
ципу «скачай и работай». Ничего 
лишнего — браузер в персональ-
ном компьютере или програм-
ма-читалка на планшете. Доступ 
к сети Интернет требуется лишь 
для того, чтобы скачать приложение 
и работать со ссылками. Получился 
проект — молодые для молоды». 

А ещё этот проект показал, 
насколько важны взаимодействие 
и взаимозаинтересованность в ре-
зультате. Цепочка «градообразую-
щее предприятие — управление 
образования — школы — IT-ком-
пания — студенты Академической 
школы» дала отличный результат, 
которого в Пермском крае до этого 
момента точно не было. Уверен, 
что этот опыт нужно тиражировать 
на краевом и российском уровнях. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Важно показать, как можно со-
трудничать в сферах образования 
и IT-технологий с мощным пред-
приятием и получать современный 
уникальный продукт для совре-
менных детей».

«Неоспоримыми преимущества-
ми электронной версии являются 
высокая информативная ёмкость, 
привлечение ребёнка к активно-
му запоминанию информации, 
вовлечение в процесс слуховой 
и зрительной памяти. Кроме того, 
это издание абсолютно безопасно 
для детей: для поиска информации 
не нужно «бродить» по интернету, 
натыкаясь на недостоверную или 
вредную информацию, — все ссыл-
ки и материалы проверены и согла-
сованы, — считает один из авторов 
издания, педагог МАОУ «СОШ №17» 
Марина Денисова. — Кроме того, 
мобильная версия учебника не 
только может использоваться само-
стоятельно, но и будет побуждать 
ученика взяться за книгу».

Практика показывает, что по-
пулярность учебника растёт, как 
среди детей, так и у взрослых.

Как отметила методист Цен-
тра методобразования, куратор 
учебного издания «Люблю тебя, 
мой Соликамск» Ольга Велижани-
нова, рабочей группой педагогов 
сформирован сборник технологи-
ческих карт для ведения уроков 
и преподавания курса в начальной 
школе — в мае сборник будет опуб-
ликован на сайте методического 
центра управления образования. 
Педагогами разработаны и другие 
образовательные продукты по 
учебнику для организации курсов 
внеурочной деятельности и курсов 
краеведения: традиционными 
стали олимпиады по краеведению 
с использованием курса «Люблю 
тебя, мой Соликамск», в рамках ко-
торых дети представляют проекты 
и защищают исследовательские 
работы на муниципальных конкур-
сах. В работе секции краеведения 
приняли участие 143 ученика.

Коллектив педагогов гимназии 
«Солнечная радуга» — Марина 
Чебыкина, Наталья Пантелеева, 
Татьяна Хайшбашян, Татьяна Шве-
цова — не только в полном объёме 
освоил курс учебника «Люблю 
тебя, мой Соликамск», но и раз-
работал тетрадь с заданиями по 
этому курсу, получившую название 
«Знай и люби свой город». 

«В тетради собраны задания 
к каждой теме — творческие, иссле-
довательские, интерактивные, с её 
помощью школьники могут прове-
сти исследование одной из сфер 
жизни нашего города, поработать 
с таблицами, создать родовой герб 
своей семьи. Вместе они — учебник 
и задачник — будут дополнять друг 
друга», — уверены педагоги. 

Как отметила учитель началь-
ных классов МАОУ «СОШ №1» Ната-
лья Старостина, учебник настолько 
интересен, красочен, написан та-
ким доступным языком, что ребята На правах рекламы

Людмила Фисюк, 
директор по социальным  
вопросам и взаи модействию  
с органами власти  
АО «Соликамскбумпром»:

—Оченьприятно,чтонаш
проектполучилподдержку
в муниципалитете,и,видя
интерес,которыйпроявляют
кучебнику«Люблютебя,мой
Соликамск»ученикии педагоги,
мырешилиидтивногусзапро-
самивремени—разработать
мобильноеприложение,кото-
роеможноскачатьнасмарт-
фон,компьютерилипланшет,
демонстрироватьнаэлектрон-
нойдоскевовремяобъяснения
материаланауроке.Мобильная
версиявполномобъёмедемон-
стрируетматериал,изложенный
вучебнике,и даётдоступчерез
ссылкик интереснымфактамиз
историиСоликамска—видео-
материалам,статьямипубли-
кациям,ксайтамизвестных
музеев,видеоурокамимногому
другому.Весьэтотинтерактив-
ныймассивпомоглинамсо-
братьсотрудникиСоликамского
краеведческогомузея.

успешно изучают темы самостоя-
тельно: «Педагогу остаётся лишь 
дополнять курс иллюстрациями, 
видеофрагментами, заниматься 
поиском новой информации, что 
с помощью мобильной версии 
будет делать намного проще». 

Интересно, что первыми, кто 
рассказал собравшимся на презен-
тацию мобильной версии издания 
о своих впечатлениях об учебнике 
«Люблю тебя, мой Соликамск», 
были второклассники МАОУ «СОШ 
№17» Елизавета Зебзеева и Марк 
Муталлапов: «Мы читали учебник 
в классе и дома самостоятельно. 
Очень понравились истории о до-
стопримечательностях Соликамска. 
В учебнике много иллюстраций, 
а ещё там есть Бумик и Солик, 
которые рассказывают интересные 
факты. С ними можно разговари-
вать, будто с другом говоришь, 
и рисовать их тоже можно. Эту 
книгу интересно читать!» 
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«25 лет заботы  
о здоровье глаз»

Генеральный директор компании ZEN®ОПТИКА  
Елена Манилова — об устойчивом развитии  
на оптическом рынке Прикамья и о важности 
коррекции зрения в эпоху цифровых технологий

 
Миссия 
нашей ком-
пании —  
дарить лю-
дям новое 
качество 
жизни, 
новое 
качество 
зрения 
благодаря 
использо-
ванию со-
временных 
средств 
коррекции 
зрения

ЮБИЛЕЙ

— Елена Валерьевна, компания ZEN®ОПТИКА уже 
четверть века помогает пермякам сохранить здо-
ровые глаза и хорошее зрение. Какой путь прошла 
компания за это время?

— Прежде всего, мы работаем в очень важной 
сфере. Зрение — одно из самых важных человеческих 
чувств, которое позволяет нам воспринимать окру-
жающий мир. В современном мире, когда мы прово-
дим много времени за компьютером, смартфонами 
и другими гаджетами, забота о сохранении зрения 
становится особенно актуальной. Вот почему наша 
работа так важна для людей.

В течение 25 лет ZEN®ОПТИКА зарекомендовала 
себя как успешно развивающаяся компания, оснащён-
ная современным диагностическим оборудованием, 
уникальным роботизированным производством и 
представляющая широкий ассортимент средств кор-
рекции зрения. 

Мы начинали свою деятельность под брендом 
«Люксоптика» в 1998 году 12 июня с открытия Город-
ского Центра Коррекции Зрения в Перми в историче-
ском центре города, на ул. Ленина, 30, напротив Театра 
оперы и балета. С 1812 года здесь располагалась одна 
из первых городских аптек, и более 200 лет в этом 
здании продаются лекарства и очки. 

Сегодня Городской Центр Коррекции Зрения по 
адресу ул. Ленина, 30 по-прежнему является флагма-
ном нашей сети, где представлен весь комплекс услуг 
для детей и взрослых: углублённое офтальмологиче-
ское обследование, проверка зрения на современном 
медицинском оборудовании, профессиональный 
подбор очков и контактных линз, аппаратное лечение 
в кабинете охраны зрения, продажа солнцезащитных 
очков и аксессуаров.

— В 2017 году вы провели ребрендинг, компания 
обрела новое имя — ZEN®ОПТИКА. С чем это связа-
но?

— На выбор нового имени для компании в наи-
большей степени повлияло стремление становиться 
лучше, совершенствоваться, двигаться вперёд, идти 
в ногу со временем. Взяв за основу накопленный за 
годы работы опыт, методы, корпоративный подход, 
культуру общения, высокий профессионализм наших 
специалистов, мы выбрали новое имя компании.

ZEN®ОПТИКА — имя современных технологий, вы-
сокого медицинского сервиса и качественных очков 
по доступной цене. 

Новое название полностью отражает философию 
компании: относиться индивидуально к каждому поку-
пателю, уделяя ему максимум внимания и предлагая 
исключительный сервис, начиная от компьютерной 
диагностики зрения, подбора оправ, линз и заканчивая 
изготовлением очков и сервисным обслуживанием. 
Ведение самостоятельной внешнеэкономической 
деятельности, работая напрямую с производителями 
очковых оправ и линз, позволяет устанавливать доступ-
ные цены на продукцию для покупателей.

Девиз команды ZEN®ОПТИКА: честность, уважение, 
ответственность. Честность в отношениях, уважение 
и ответственность каждого сотрудника перед покупа-
телем.

— Расскажите, пожалуйста, с какими показа-
телями вы пришли к 25-летию, которое компания 
отмечает в этом году 12 июня?

— На сегодняшний день работает 36 салонов 
медицинской оптики в Перми, Березниках, Кунгуре, 

Чайковском, Лысьве и Чусовом. В каждом салоне 
ZEN®ОПТИКА можно бесплатно проверить зрение 
и получить консультацию по подбору очков и контакт-
ных линз. 

За 25 лет работы компания разработала и внедрила 
свою экосистему, в центре которой стоит покупатель. 
От работы каждой службы зависит результат нашей 
работы, целью которой является удовлетворение по-
требностей покупателя. Сотрудники проявляют вни-
мание и заботу ко всем покупателям — от малышей 
до посетителей почтенного возраста. Главная награда 
для нас — довольный покупатель, который говорит: 
«Я хорошо вижу и выгляжу».

В сети открыты 40 медицинских кабинетов, где 
ведут приём детские врачи-офтальмологи, врачи- 
офтальмологи и медицинские оптики-оптометристы. 

Ежедневно работают четыре кабинета охраны 
зрения, оснащённые современным оборудованием, 
где можно пройти курс аппаратного лечения для 
сохранения зрения у детей и взрослых. 

Ежегодно офтальмологическое обследование в са-
лонах ZEN®ОПТИКА проходят более 60 тыс. человек. 
Нам важно, что мы наблюдаем не одно поколение жи-
телей и гостей города, оказывая медицинские услуги.

Открыт детский центр коррекции зрения по 
адресу бульвар Гагарина, 71, где ведут приём детские 
врачи-офтальмологи высшей категории, применяя 
в диагностике современное медицинское бесконтакт-
ное оборудование, позволяющее выявить и лечить 
миопию даже у самых маленьких пациентов. 

За четверть века мы изготовили более 2 млн очков. 
Сегодня очки производятся на промышленном роботе 
с цифровым программным управлением MEI 641 TBA 
итальянской компании MEISYSTEM. За 55 секунд робот 
обрабатывает линзы для очков любой сложности 
с учётом индивидуальных параметров оправы.

Переход на полностью автоматизированное 
цифровое производство, управляемое интеллекту-
альными системами в режиме реального времени, 
позволяет добиться высокого качества производимой 
продукции, а также снизить потребление энергоре-
сурсов и увеличить производственную мощность. 
Компания может производить 500 заказов в день. Та-
кие производственные мощности дают возможность 
сотрудничать с крупными предприятиями Перми и 
Пермского края по обеспечению сотрудников защит-
ными очками с корригирующим эффектом.

В компании работает более 200 высококвалифи-
цированных сотрудников: врачей-офтальмологов и 
медицинских оптиков-оптометристов, консультантов 
и инженеров-оптиков. 

Разработана собственная система обучения 
сотрудников. Все сотрудники компании регулярно 
проходят профессиональное обучение оптике, изу-
чают современные технологии, материалы и модные 
тенденции, участвуют в семинарах ведущих мировых 
оптических компаний. Обучение проводят специали-
сты учебного центра, имеющие большой опыт в опти-
ке, профессионалы своего дела. Врачи-офтальмологи 
и медицинские оптики-оптометристы каждые пять лет 
подтверждают свою квалификацию.

— В чём преимущество приобретения очков 
именно у вас? 

— Современный покупатель предъявляет высокие 
требования к очкам, которые выбирает. Они должны 
быть лёгкими, удобными, функциональными и без о-
пасными.

Конечно, важным фактором при выборе является 
цена. Наша компания самостоятельно ведёт внешне-

экономическую деятельность, что позволяет в эконо-
мически сложное время сдерживать цены на готовую 
продукцию и делать её доступной для покупателя. 
В 2014 году был зарегистрирован собственный товар-
ный знак ZEN® и разработана фирменная коллекция 
оправ и солнцезащитных очков ZEN® во всех ценовых 
сегментах — от 988 до 5400 рублей. При производстве 
оправ и солнцезащитных очков ZEN® используются 
современные и безопасные материалы. Оправы соз-
даются в дизайнерском бюро и производятся на высо-
котехнологичном оборудовании компании-партнёра. 
В модельном ряду коллекций ZEN® представлены как 
классические формы и цвета, так и модели современ-
ных тенденций моды.

Важная часть нашей работы — поиск самых совре-
менных и качественных материалов для производ-
ства очковых линз. Современные технологии и образ 
жизни создают для наших глаз повышенную нагруз-
ку, в связи с чем мы нуждаемся в соответствующих 
средствах, которые бы предотвращали дальнейшее 
ухудшение зрения. В результате многолетних научных 
исследований японская корпорация Mitsui Chemicals 
сделала прорыв, представив инновационный матери-
ал для защиты глаз, аналога которому нет в мире.

Данный материал блокирует синий диапазон ви-
димого света с длиной волны до 420 нм, используется 
для производства линз АйРекс®.

ZEN®ОПТИКА является эксклюзивным представи-
телем линз АйРекс® в России.

Для удобства покупателей во всех салонах 
ZEN®ОПТИКА используется свободная выкладка 
оправ и солнцезащитных очков по системе Open 
Space. Покупатель может самостоятельно выбрать 
и примерить понравившуюся оправу или солнцеза-
щитные очки. 

В течение трёх лет после приобретения очков 
компания оказывает сервисное обслуживание: про-
изводит ультразвуковую чистку, проверку винтовых 
соединений, замену мелких комплектующих, чтобы 
покупатель пользовался очками долго и с удоволь-
ствием.

— Елена Валерьевна, расскажите о планах по 
дальнейшему развитию. 

— Миссия нашей компании — дарить людям новое 
качество жизни, новое качество зрения благодаря 
использованию современных средств коррекции 
зрения.

Наши ценности — внимание к людям, любовь к сво-
ему делу и постоянное стремление к совершенству.

Планы на 2024 год — 50 профессиональных сало-
нов медицинской оптики в Перми и Пермском крае. 
Именно Пермский край — приоритетное направле-
ние нашего развития: мы стремимся открыть салон 
в каждом городе, каждом районе и микрорайоне. Мы 
верим, что вне зависимости от места проживания, 
образа жизни, возраста и профессии люди должны 
иметь возможность хорошо видеть и хорошо вы-
глядеть, иметь широкий выбор самых современных 
и качественных товаров для коррекции зрения по 
доступной цене.

На правах рекламы

ежегодно 
проходят  
офтальмоло- 
гическое 
обследование 
в салонах 
ZEN®ОПТИКА

60 тыс.  
человек
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Конъюнктура

ПЕРСПЕКТИВЫ

Перешли  
на другие рельсы
Представлена концепция развития  
бывшего трамвайного депо в Перми

Елена Синица, Юлия Баталина

Врамкахфорума«Днипермскогобизне-
са»состояласьпрезентацияконцепции
развитияисторическогозданиятрамвай-

ногодеповПерми.Еёпредставилагенеральный
директоруправляющейкомпании«Труменс-
групп»ЕленаДенисова.Поеёсловам,наэтом
местепоявитсяфуд-молл«ДепоПермь».Экс-
пертыотмечают,чтотакоепространстводавно
востребовановПерми.

КОНЦЕПЦИЯ
Площадьздания—около4тыс.кв.м,её

планируетсярасширитьдо4,5тыс.кв.м.Как
отметилаЕленаДенисова,наданныймомент
объектнаходитсявнеудовлетворительном,
ограниченноработоспособномсостоянии
и, безусловно,требуетреконструкции.Есть
некоторыесложностипочастиинженерныхси-
стем.Сейчаскомпанияоцениваетинвестиции
вразвитиепространствав200млнруб.,однако
естьвероятность,чтопотребуютсябольшие
вложения,отметилаДенисова.

Какранеесталоизвестно,объектбудетраз-
виватьсякакфуд-молл«ДепоПермь»вформате
гастрономическогообщественногопростран-
ства,включающеговсебя24фуд-концепции
с едойизразныхстранмира.

ПословамЕленыДенисовой,компанияуже
получилазаявкиоттрёхресторанныхоперато-
ров,которыехотелибыразместитьнаплощадке
полноценныекухни,атакжелетниетеррасыпо
периметруздания.Естьзаявкаиотдвухуров-
невогоночногоклубаскухней,баромитанцпо-
лом.

Вподдержкуисторическогоназначения
объектав«Депо»планируетсяразместитькафе
«КАМАэкспресс»соригинальнойсистемойоб-
служиванияввидежелезнойдорогиипоездов.
Вкафебудутпредставленыуникальныемакеты
достопримечательностейПермиикрасивейших
местПермскогокрая,черезкоторыебудетпро-
ложентрамвайныймаршрут.

Необойдётсяибезпродуктовыхрядов,где
можнобудеткупитьфрукты,овощи,специи,
молочнуюимяснуюпродукциюотместных
производствифермеров.Естьпланыпоразме-

щениюнаплощадкекондитерских,пекарен,
цветочныхмагазинов,винотекиишколысо-
мелье,школыкулинарногоискусства,детского
развлекательногоцентра.Крометого,пословам
Денисовой,естьдоговорённостиоразмещении
бутиковроссийскихдизайнеров.Будетпреду-
смотренаиспортивнаязона.

Помимоэтого,в«Депо»появитсязелёная
ферманагидропонике.Выращеннаявпределах
зданиязеленьбудетявлятьсяэкологически
чистымисвежимпродуктом;планируется,что
основнымипотребителямизеленибудутповара
кафе,расположенныхвтомжефуд-молле.

Пространствобудетзонированотак,чтобы
функционироватьвразноевремясуток:утрен-
няязона(длязавтраковиспорта)будетрабо-
татьс08:00до20:00,дневнаязона(всекухни
ивсецентральныепространства)—с10:00до
22:00,вечерняязона(барыизонадляlive-
выступлений)—с18:00до03:00.

ЕленаДенисовадобавила,чтокомпания
«Труменс-групп»планируетзапуститьфуд-
моллближекконцу2025года,кновогодним
праздникам.

УДАЧНОЕ РАСПОЛОЖЕНИЕ
ВходеобсужденияДенисоваобратилавни-

маниенато,чтодепокрайнеудачнорасположе-
новгороде.Еготерриторияпримыкаеткодной
изкрупнейшихтранспортныхмагистралей
Перми—Севернойдамбе,соединяющейЛе-
нинский,Свердловский,Дзержинскийрайоны
с МотовилихинскимиОрджоникидзевским.
Трафикавтомагистралисоставляет2,5–3 тыс.
автомобилейвчас,рядомпроходятпятьавто-
бусныхичетыретрамвайныхмаршрута.Еже-
дневныйпассажиропотоксоставляет8–10 тыс.
человеквдень.

СейчасмикрорайонРазгуляйактивноза-
страивается.Врадиусе2км(15–20-минутной
пешейдоступности)расположенымногоквар-
тирныежилыедомаmiddle-upиbusiness-класса.
Впроцессестроительстватриновыхжилых
комплекса.Среднеечислопроживающих—
40 тыс.жителей,апослевводавэксплуатацию
новыхдомовожидаетсяувеличениеколичества
жителейна12–15тыс.человек.

Вшаговойдоступностидостаточномного
бизнес-центров,поблизостиестьгосударствен-

НОВОСТИ

Форум «Дни 
пермского бизнеса» 
объединил восемь 
тысяч участников

В столице Прикамья состоялся форум «Дни перм-
ского бизнеса», в котором приняли участие более 
8 тыс. человек офлайн и онлайн.

На два дня пространство Perm Expo стало главной 
площадкой делового общения пермского бизнеса. Ин-
вестиции, кооперация, логистика, меры поддержки, 
финансы, экспорт, налоги, электронная торговля — на 
всех площадках форума предприниматели, инвесто-
ры, эксперты и приглашённые гости совместно искали 
эффективные и рабочие инструменты развития и 
масштабирования своего дела. Предприниматели 
презентовали новые продукты и разработки, дели-
лись опытом, получали обратную связь и общались 
с представителями зарубежных компаний.

По словам губернатора Дмитрия Махонина, в 2023 
году форум проходил в рамках 300-летия Перми, по-
этому региональные власти постарались сделать его 
максимально насыщенным и полезным для бизнеса.

«Сфера МСП на сегодняшний день является основ-
ной сферой региональной экономики, так как в ней 
трудятся около 450 тыс. жителей нашего края. Прави-
тельство региона делает всё для того, чтобы перм-
ским компаниям было комфортно работать, создавать 
инфраструктуру и новые рабочие места. Думаю, у нас 
с вами это отлично получается. Так, по росту численно-
сти нового бизнеса Пермский край находится на лиди-
рующих позициях не только в Приволжском федераль-
ном округе, но и в стране», — отметил глава региона.

Анна Быкова, руководитель Агентства по развитию 
малого и среднего предпринимательства Пермского 
края, отметила, что целевая аудитория форума — пред-
ставители МСП и те, кто хочет начать своё дело. При этом 
кооперация — одна из важных задач в работе краевых 
властей. Решать её помогает региональный Центр ин-
жиниринга, сервисы и платформы МСП РФ, на которых 
крупные компании, размещая свои заказы, находят парт-
нёров среди предпринимателей из Пермского края.

Всего в зоне «Экспо» более 100 компаний презен-
товали свои уникальные возможности, бизнес-кей-
сы, а некоторые смогли найти новых партнёров и 
клиентов. На площадке форума оба дня предприни-
матели также могли получить консультации в сфере 
льготного финансирования, субсидий и нефинансо-
вой помощи у специалистов более 20 инфраструктур 
господдержки и восьми банков.

Ежегодный форум «Дни пермского бизнеса» 
проходит в рамках национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и поддержка ин-
дивидуальной предпринимательской инициативы», 
иниции рованного президентом РФ.

На правах рекламы

ФОТО ИЗ ПРЕЗЕНТАЦИИ «ТРУМЕНС-ГРУПП»
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«Азот» заботится  
о детях сотрудников

В филиале «Азот» АО «ОХК «Уралхим» стартовала 
летняя оздоровительная кампания. В этом году на эти 
цели предприятием выделено более 14 млн рублей.

375 детей азотчиков в возрасте от семи до 14 лет ле-
том отдохнут в загородных центрах: в лагере «Сказка» — 
300 детей, в «Дружбе» — 75. В эти центры дети заводчан 
ездят ежегодно. В приоритете на получение путёвок — 
семьи, где оба родителя являются сотрудниками пред-
приятия, семьи с тремя детьми до 18 лет и те, где есть 
дети мобилизованных работников и приёмные дети.

Учреждения соответствуют ключевым требовани-
ям филиала «Азот» по безопасности, благоустроен-
ности и наличию квалифицированного педагогиче-
ского персонала. Продолжительность каждой смены 
традиционно 21 день. Цена путёвки для родителей 
составляет 10% от общей стоимости.

Ольга Евтина, заместитель директора филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим» в городе Березники по 
персоналу и коммуникациям:

—Филиалу«Азот»важно,чтобыдетисотрудников
моглиполноценноотдохнутьиоздоровитьсявлетний
период,настроитьсянановыйучебныйгод.Пред-
приятиеежегодноуделяетэтомуособоевнимание,
понимая,чтосемьидляазотчиковвприоритете.Мы
стараемсяобеспечитьпутёвкамимаксимальновоз-
можноеколичестводетейсотрудников.

Также в рамках летней оздоровительной кампании 
предприятием организован традиционный «Звёздный 
бал». 90 детей сотрудников — отличники и активисты, 
призёры городских и краевых олимпиад по итогам 
2022/2023 учебного года — в этом году отправятся 
в иммерсивное приключение на поезде Гарри Потте-
ра «Хогвартс-Экспресс».

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим» в Березниках

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 

В Театральном сквере 
появится скульптура 
«Пермский балет»

АКБ «ФОРА-БАНК» в честь 30-летия банка и 300-ле-
тия Перми дарит городу скульптуру «Пермский балет». 

Скульптура призвана увековечить в бронзе 
известный на весь мир пермский балет, Пермский 
театр оперы и балета им. П. И. Чайковского, Перм-
ское государственное хореографическое училище, 
артистов балета всех времён и поколений, зрителей 
пермского балета. Автор скульптуры — Елена Сима-
нова. 

Торжественная церемония открытия скульптур со-
стоится 8 июня 2023 года в 15:00 в Театральном сквере 
около главного входа в Театр оперы и балета.
Филиал АКБ «ФОРА-БАНК» (АО) в Перми

Комсомольский проспект, д. 38
www.forabank.ru  
8-800-100-98-89  
(бесплатный звонок по России)

На правах рекламы

ПОДАРОКныеучреждения,театрыимузеи.Наличиевне-
посредственнойблизостибольшогоколичества
образовательныхиспортивныхучреждений
позволяетрассчитыватьнатрафикактивных,
молодых,креативныхпосетителей.

«Прибольшомколичествеофисныхработ-
ников,посетителейучреждений,студентов
и жителейнатерриториимикрорайонаочень
ограниченноечислоторговыхзаведений
иучрежденийобщепита,испытываетсяих
нехватка.Ситуациясвязанасотсутствием
качественныхиприспособленныхдляданных
целейпомещений,рынокнеуспеваетзастре-
мительнымразвитиемтерритории»,—считает
Денисова.

ВАЖНАЯ ГОРОДСКАЯ ТЕНДЕНЦИЯ
Вразговорес«Новымкомпаньоном»ресто-

раторОлегОщепковобратилвниманиенато,
чтотерриториядействительноактивноразви-
вающаяся,азначит,подрастаетипотенциаль-
наяаудитория.Однаконужнопонимать,что
толькозасчётедыужене«выехать»,этогобудет
недостаточно.Именнопоэтомуважно,что
концепцияпредполагаетиразвлекательную
составляющуюпотипуклубаилиспортивной
зоны,отмечаетОщепков.

«То,чтоподобноепространствонужно
Перми,—вневсякогосомнения.Этоужедавно
общероссийскийтренд,дажеобщемировой.
Сейчаслюдямважно,чтобыонимогливодной
точкеполучитьмаксимальноеколичество
удобствипользы.Условноговоря,нехочется,
чтобыприходилосьсначалаехатьвгипермар-
кетзапродуктами,апотомбегатьвпоисках
места,гдеперекусить»,—говоритресторатор.

Вобщемицеломподобныепроектыпре-
тендуютнагенерациюбольшоготрафика.Они
будутегоприносить,новтомслучае,если
объектбудетмногофункциональнымииме-
ющиммногопозитивныхсвойств,заключил
Ощепков.

Фуд-моллподобногоформата—новинка
в Перми,ноненоу-хау:наиболееизвестноепо-
добноепространствоработаетвМосквеитоже
называется«Депо».Аналогичныйфуд-моллпод
названием«Пермьгастрономическая»пла-
нировалсявсоставе«СтанцииКультуры»,как
называлсяпроектпреобразованиятерритории
заводаШпагина.Сейчасреновациябывшегоза-
водапоставленанапаузу,ифуд-моллвбывшем
трамвайномдепотехничноперехватываетэту
инициативу.

Руководителькомандыразработчиков
проекта«СтанцияКультуры»НатальяГалкина
оченьпозитивнооцениваетинициативурено-
вациидепо.

«Этомировойтренд,оченьпопулярный
в Москвеинетолько,—считаетэксперт.—Это

непростоместодляпокупок,этоместодля
общения.Подобныегастрономическиепроекты
втренде,потомучтонанихестьзапрос.Якак
человексосторонымогусказать,чтоэтоочень
пермскаятема.Явосхищаюсьгастрономией
ПермиипостоянновМоскверассказываюпро
пермскиекафеирестораны.Здесьестьресто-
ранытакогокачества,какиевстолиценайти
оченьнепросто,ктомужепомосковским
меркампермскиерестораныоченьбюджетные.
Вгороде,гдеразвитаэтакультура,фуд-молл —
абсолютнологичноерешение.Пермьсейчас
укрепляетсякактуристическаяточканакарте
России.Сучётомкультурнойсоставляющей,
водноголандшафта,ктомужевсегодвачасаот
Москвы—этопростоmust!Новыйфуд-моллбу-
детинтересенисточкизрениятуристического
трафика.Самозданиеоченькрасивоевизуаль-
но.Мнекажется,этобудеточеньвостребован-
ноеместо».

Помнениюэксперта,новаяточкаобщепита
изменитокружающийландшафт,будетспособ-
ствоватьомоложениюокрестногонаселения,
оживлениюРазгуляя.

Основательсервисадоставкифермерских
продуктов«ЕшьФреш»КонстантинФоминых
считает,чтоноваяплощадкасможетвыполнять
важнейшуюфункциюпосредникамеждуфер-
меромипотребителем,которойсейчасприкам-
скимфермерамостронедостаёт.Успехпроекта,
помнениюпредпринимателя,будетзависеть
оттого,насколькотщательнодевелоперская
командабудетподходитьквыборушеф-
поваровипоставщиковпродуктов.Константин
Фоминыхсоветуетприреализацииэтогопро-
ектакакможнобольшеобщатьсяслюдьми —
поставщикамиипокупателями,потребителя-
миэтойуслуги:«Такпоставщикинаконец-то
смогутуслышатьконечногопотребителя.На
сегодняшниймоментэтасцепкапорвана,про-
изводителифермерскихпродуктовгде-нибудь
в Осеилив Кудымкаренезнают,чтонеобходи-
мопотребителямздесь,вПерми.Унасвообще
фермеровнетакмного,атех,ктозанимается
маркетингом,отслеживаетобратнуюсвязьспо-
требителем,улучшаетвнешнийвидпродукции,
создаётпроизводственныесообщества,просто
единицы.Обычносельхозпроизводителипро-
стовыставляютудорогисвоёмолокоилисвои
огурчики,хочешь—покупаешь,нехочешь —
едешьдальше.Этонебизнес».

«Новыйфермерскийрынокмогбыстатьпер-
войвПермиединойплощадкойдлявзаимодей-
ствияфермеровипотребителей.Центральный
рынок,накоторомэто,поидее,происходит,
оченьдалёкотсовременныхпотребностей,
поэтомусейчастакойплощадки,остронеобхо-
димойсельхозпроизводителям,вПермипросто
нет»,—говоритКонстантинФоминых.

В поддержку исторического назначения объекта в «Депо» пла-
нируется разместить кафе «КАМА экспресс» с оригинальной систе-
мой обслуживания в виде железной дороги и поездов. В кафе будут 
представлены уникальные макеты достопримечательностей Перми 
и красивейших мест Пермского края, через которые будет проложен 
трамвайный маршрут

200
млн руб.
и более 
составят 
инвестиции 
в развитие 
пространства 
«Депо Пермь»
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Власть и политика

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Алёна Бронникова 

ВПермипрошлаАссоциациязаконодате-
лейПриволжскогофедеральногоокруга.
ВкраевойстолицеПрикамьявстрети-

лисьруководителизаконодательныхорганов
ипредседателимолодёжныхпарламентовиз
14 регионов.Основнымитемамиобсуждения
назаседанияхсталивопросывнедренияновых
технологийвпромышленностьикомплексное
развитиесельскихтерриторий(КРСТ).

Пермскийкрайпредставилсвойопытподдерж-
кипредприятийиразвитияпроизводств,помощи
взаключениисотрудничестваскрупнымизаказ-
чикамиивзаключенииинвестиционныхконтрак-
тов.КакотметилгубернаторПрикамьяДмитрий
Махонин,промышленностьявляетсяключевой
отрасльюэкономики,аобразование—приоритет-
нымнаправлениемвразвитиирегиона.

«Мыактивнореализуемдорожныекарты
промышленнойкооперации—вихрамках
предприятиясотрудничаютскрупными
заказчиками.Такжевчислеключевыхнаправ-
лений—реализацияфедеральногопроекта
«Профессионалитет».Мысоздаливрегионе
образовательно-производственныекластеры,
готовимкадрыдлятехническихотраслейреги-
онавсреднихучебныхзаведениях.Вомно-
гомположительныхрезультатовмыдостигли
благодаряконструктивномувзаимодействиюс
ЗаконодательнымсобраниемПермскогокрая.
Унасестьобщеепониманиецелейизадач,есть
программаразвитиярегиона,имывместепо
нейдвижемся»,—заявилглаваПрикамья.

ПОДДЕРЖКА РЕГИОНОВ
ЗаседаниеАссоциациизаконодателейПФО

прошло1июня.Внёмпринялиучастиезаме-
стителиполномочногопредставителяпре-
зидентаРоссиивПриволжскомфедеральном
округеИгорьБуренковиОлегМашковцев,
помощникполномочногопредставителяпрези-
дентаРФвПФОАлексейСимонов,губернатор
ПермскогокраяДмитрийМахонин,руководи-
телирегиональныхзаконодательныхорганов
власти,председателимолодёжныхпарламентов
ПФО,атакжедепутатыЗаконодательногосо-
бранияПермскогокраяипредставителиправи-
тельстваПермскогокрая.Такжеучастиевзасе-
даниипринялпервыйкоординаторАссоциации
законодателейПФО,экс-председателькраевого
парламентаПрикамьяНиколайДевяткин.

Актуальнымивопросаминасегодняшний
день,вусловияхсанкционногодавления,явля-
ютсяразвитиеновыхтехнологий,промышлен-
ностииотечественныханалоговимпортного
оборудования.ПредседателькраевогоЗаконо-
дательногособранияВалерийСухихрассказал
оключевыхаспектахвнедренияновыхтехноло-
гийвпромышленностьнапримереПрикамья.

Научно-образовательныйцентр«Рациональное
недропользование»(НОЦ),региональныйфонд
развитияпромышленностиицентринжиниринга
предоставляютпромышленнымпредприятиям
льготныезаймыинефинансовуюподдержку,что
позволяетвбольшемобъёмепривлечьинвести-
циигосударстваичастныхкомпаний.

Развитиеэтогонаправленияявляетсяодним
изприоритетных.Спикеркраевогопарламента
отметил,чторегионыПФОнаходятсянавысо-
комуровнеповнедрениюинновацийвРоссии:
в2021годудевятьрегионовПоволжья,втом
числеПрикамье,вошливтридцаткунаиболее
активных.

Новые технологии  
в промышленности и развитие села
В Перми состоялось 68-е заседание Ассоциации законодателей ПФО

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

«Внепростыхгеополитическихусловиях
каждыйизрегионовПФОпо-своемурешает
проблемыповышенияпроизводительности
промышленности,развитиянаучно-техниче-
скогопрогресса,импортозамещения.Точки
приложенияусилийвластипонятны—бизнес,
наука,образование.Ноопыткаждогорегиона
уникален.Важно,чтобысуществовалиплощад-
кидляобменарегиональнымипрактиками.
Ассоциациязаконодателейкакразтакая»,—
подчеркнулВалерийСухих.

Ещёоднойважноймеройподдержкиявляет-
сяфедеральнаяпрограммаКРСТ.Наеёреали-
зациюс2020годабыловыделено45млрдруб.
изфедеральногоирегиональныхбюджетов.

НатерриторииПФОпроживает8млнсель-
скихжителей,чтосоставляетпочти30%всего
населения.Развитиерегионовнапрямую
зависитиотзагородныхтерриторий.Перед
представителямивластистоитзадачасохра-
нитьсёлаичисленностьихжителей.Дляэтого
необходимосоздаватьдлянихкомфортные
условиядляжизни,работыиучёбы.

Поитогамрассмотрениявопросовбылпринят
рядрекомендацийвадресфедеральныхорганов
власти.Государственнойдумепредложенорас-
смотретьпроектфедеральногозакона№348244-8
«ОразвитиитехнологическихкомпанийвРФ».
Чтобымотивироватьучастниковнаучно-обра-
зовательныхцентров,законодателиприняли
рекомендациювадресфедеральногоправитель-
стварассмотретьвозможностьпредоставления
имналоговыхитаможенныхльгот.

Такжебылапринятарекомендацияоб
увеличениифинансированияфедеральной
программыКРСТдлясохранениясёлиразви-

тиякомфортнойинфраструктурыдляместных
жителей.Рекомендациябудетнаправленав фе-
деральноеправительство.

ПРОГРАММА КАПРЕМОНТА
ЗаконодателиПФОназаседаниирассмотре-

ливопросопроведениикомплексногокапи-
тальногоремонтадошкольныхучреждений.
Поитогамобсуждениябылоприняторешение
направитьобращениепредседателюправи-
тельстваРоссииМихаилуМишустинуонеобхо-
димостиразработкисоответствующейфеде-
ральнойпрограммы.

Ассоциацияобратилавниманиенауспеш-
ностьмасштабнойпрограммы«Модернизация
школьныхсистемобразования»на2022–2026
годы,котораяреализуетсявРоссиипопоруче-
ниюпрезидентаРоссииВладимираПутинаи
финансируетсязасчётфедеральногобюджета.
Так,кконцу2023годабудетобновлено3000
школ,адоконца2026года—7300.Крометого,
учителяобразовательныхучрежденийпрохо-
дятподготовкуиповышениеквалификации
в рамкахэтогопроекта.

Детскиесадытребуютнеменьшеговнима-
ния,считаютпредставителирегионовПФО.
Многиездания,коммуникацииидетскиепло-
щадкитребуютзначительногоремонта.Приве-
дениедошкольныхучрежденийвнормативное
состояниепозволитсоздатькомфортныеи
безопасныеусловияпребываниявнихдетейи
повыситькачествообразовательногопроцесса.

ГОСТИ НА ПРОИЗВОДСТВЕ
Врамкахвстречипредседателизаконо-

дательныхоргановПФОпосетиливПерми
крупнейшиепроизводственныеплощадки
военно-промышленногокомплексаиобразова-
тельныецентрыПермскогокрая.

ГостистолицыПрикамьяпознакомились
стехнологияминаучно-производственного
комплексаАО«ОДК-Пермскиемоторы»,разра-
батывающегоиизготавливающегодвигатели
длявоеннойигражданскойавиации,иПАО
«Пермскаянаучно-производственнаяприборо-
строительнаякомпания»,котороепроизводит

Председатели законодательных 
органов ПФО посетили в Перми круп-
нейшие производственные площадки 
военно-промышленного комплекса 
и образовательные центры 
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ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ МИНИСТЕРСТВА ЖКХ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Пермский 
край участ-
вует во 
Всерос-
сийском 
конкурсе 
лучших 
проектов 
создания 
комфорт-
ной город-
ской среды 
«Малые 
города 
и исто-
рические 
поселения» 
Минстроя 
РФ с 2018 
года  

Алёна Морозова

ВДобрянкеподряднаяорганизацияпристу-
пилакремонтунабережной.Проект«За-
водскаянабережная»,которыйместные

властиреализуютврамкахнацпроекта«Жильё
игородскаясреда»,в2022годусталпобедите-
лемфедеральногоконкурсаМинстрояРФпо
благоустройствуобщественныхпространств
малыхгородовиисторическихпоселений.
Сейчаснаплощадкеидутподготовительные
и планировочныеработы.Обэтомрассказали
в МинистерствеЖКХПермскогокрая.

Поданнымведомства,первыйэтаппроекта
«Заводскаянабережная»подразумеваетблаго-
устройствонабережнойокружногоцентраот
причаланаул.Куйбышевадомостачерезреку
Добрянку.Протяжённостьучасткасоставляет
порядка600м.Натерриториипланируется
обустроитьпрогулочнуючасть,зонуотдыха
сшезлонгами,площадкудляйоги,игровые
и спортивныеплощадки,атакжевелодорожки.

Врайонезданияместногомузеябудетобу-
строенскверМолодожёнов,рядомсовременный
видобретётамфитеатр.Вблизизданиязаводской
конторы,построенногов30-егодыXIXвека,
установятмакетДобрянскогометаллургического
завода,которыйздесьрасполагалсяранее.

ПословамглавыДобрянскогоокругаДми-
трияАнтонова,приразработкепроектабыли
максимальноучтенызамечанияипредложения
местныхжителей.Срединих—обустройство
пандусасвыходомнаул.Гоголя,проведение
мероприятийполиквидацииинедопущению
образованияпучиннапроезжейчасти,ор-
ганизациянаружногоосвещения.Подругим

ИНФРАСТРУКТУРА

В Добрянке началась 
реконструкция набережной
Объект ремонтируется в рамках нацпроекта  
при поддержке Минстроя РФ

программамнаблагоустроенномучасткебудут
установленывизит-центр,модульныйпричал,
кафе,парковкадлятранспортаимногоедругое.

Впрошломгодупобедителямифедерального
конкурсаМинстрояРФсталипроекты«На-
бережнаястихий»вКраснокамскеи«Кунгур.
Городмастеров»вКунгуре.

Так,вКраснокамскеподряднаяорганизация
ООО«ПСК«Билдинг»ужеприступилак реали-
зациипроекта,которыйпредполагаетблаго-
устройствобереговойлиниирекиКамы.Сейчас
ведётсяработапопланировкетерритории,лик-
видацииаварийных,больныхдеревьеви обу-
стройствуновыхпрогулочныхзон.Доконца
этогогодаподрядчиквыполниткомплексное
благоустройствоучастканабережнойотствора
улицы50летОктябрядорекиПальтыобщей
площадью4га.Общаястоимостьработсучётом
региональногоиместногософинансирования
оцениваетсяв131млнруб.

ВКунгуреподрядчикООО«Магистраль»так-
женачалработынаобъекте.Внастоящеевремя
выполняетсяпланировкатерриториииобу-
стройствоновыхпрогулочныхзон.Вэтомгоду
подряднаяорганизациявыполниткомплексное
благоустройствоучасткаул.КарлаМарксаот
СоборнойплощадидоСылвенскогомостаипри-
легающихтерриторийобщейплощадью2,4га.
Проектомпредусмотреностроительствонаэтой
территориинесколькихзонотдыха:«Соборная
площадь»,«НоваяТеатральнаяплощадь»и«Пе-
шеходныйбульварул.КарлаМаркса».Нареали-
зациюпроектаКунгурполучил95млнруб.из
федеральногобюджета.Общаястоимостьработ
сучётомрегиональногоиместногософинанси-
рованияоцениваетсяв105млнруб.

РанеегубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонинподчёркивал,чтоэтотфедеральный
конкурсМинстрояРФ—значимыйресурсдля
развитиятерриторийион«сталоченьсерьёз-
нойподдержкоймалымгородам».

«Конкуренциявнёмвысока,ноадминистра-
циямокруговнеобходимоиспользоватьэту
возможностьдляулучшениякачестважизни
людей»,—говорилглаварегиона.

ПермскийкрайучаствуетвоВсероссийском
конкурселучшихпроектовсозданиякомфорт-
нойгородскойсреды«Малыегородаиистори-
ческиепоселения»МинстрояРФс2018года.За
годысуществованияконкурсаегопобедителя-
мистали11проектовизПрикамья,пятьизних
ужереализованывполномобъёме.Впрошлом
годуегопобедителями,помимоКраснокам-
скаиКунгура,сталипроекты«Сердцепарка»
в Чусовоми«Моствремени»вАлександровске.
Крометого,вэтомгодунапобедувконкурсе
«Малыегородаиисторическиепоселения»пре-
тендуютещёдевятьрегиональныхпроектов.

Уважаемые жители и гости города,  
поздравляю вас с 300-летием Перми! 

От души желаю чувствовать себя счастливыми в этом 
городе, наслаждаться волшебными зимами, ловить дыхание 
вдохновения каждой весной, неутомимо листать страницы 
книги лета и радовать себя чудесными красками природы по 
осени. Пусть наш город всегда остаётся самым прекрасным 
и любимым уголком на Земле для вашего сердца и души. 

Председатель Союзной общественной палаты  
по Пермскому краю  

Ильнур Минахматович ГАРИФУЛЛИН

волоконнуюоптику,навигационныесистемы,
разрабатываетпередовыетехнологиивгиро-
скопииифотонике.

«Достиженияпермскихпромышленникови
учёныхвместесразработкамиколлегиздругих
регионовПриволжскогофедеральногоокруга
составляютвнушительныйтехнологическийи
научныйпотенциал,которыйможетидолжен
предоставитьнашейстранесерьёзныеконку-
рентныепреимущества,статьбазойдлямощного
рывкавперёд»,—считаеткоординаторАссоциа-
циизаконодателейПФО,председательпарламен-
таНижегородскойобластиЕвгенийЛюлин.

ВОВЛЕЧЕНИЕ МОЛОДЁЖИ В ПОЛИТИКУ 
ЗаседаниеАссоциациимолодёжныхпар-

ламентовпризаконодательныхорганахПФО
состоялось31мая.Молодыепарламентарии
рассмотреливопросыповесткизаседания
старшихколлег,обсудиливозможностисамо-
реализациимолодёживрегионахиеёучастия
в общественно-политическойжизни.

Заместительполномочногопредставителя
президентаРФвПФОИгорьБуренковзаявил,
чтововлечениемолодыхлюдейвобществен-
но-политическуюжизньврегионахивозмож-
ностьпроявитьсебявлияетнаихсоциализа-
циюиснижениенегативныхпроявлений.

«Длярешениявопросазанятостинужнапроч-
наякадроваяосноваместногосамоуправления.
ГлавагосударстваВладимирПутиннаСоветепо
развитиюМСУотметилважностьобеспечения
привлекательностимуниципальнойслужбыдля
молодых,образованных,современных,инициа-
тивныхлюдей.Дляэтогонеобходимоповышать
еёпрестиживозможностипрофессионального
роста,предоставлятьмерыподдержкиираз-
виватьдругиемеханизмыстимулирования»,—
выразилмнениечиновник.

ПредседательМолодёжногопарламента
ПермскогокраяАрсенийКоротовскихрассказал
отом,чтоврегионедлямолодогопоколения
созданаплощадкадляосуществленияини-
циативипроектов—Молодёжныйкадровый
резерв.Войтивсоставрезерваможетлюбой
имеющийдостижениявобщественно-полити-
ческойсфережительрегионаввозрастеот18
до35лет.Егочисленностьсегоднясоставляет
более3тыс.человек.

«ВозможностимолодёживРоссиибесконеч-
ны.Необходимоиспользоватьвсеинструменты
дляеёсамореализации,итакаядеятельность
активноведётсянатерриторииПриволжского
федеральногоокруга.Мыставимдлясебяце-
льюнаделениеправомзаконодательнойиници-
ативымолодёжныхпарламентоввсех14 субъ-
ектовПФО.Этопозволитмолодымлюдям
проявлятьсебявсференормотворчества», —
отметилкоординаторАссоциациимолодёжных
парламентовПФОВладимирМоскаленко.

Вовремяобсужденияповесткимолодые
парламентариирассмотреликонцепциюзаконо-
дательнойинициативыобувеличенииштрафов
завоспрепятствованиеоказаниюмедицинской
помощи,втомчислеприменениенасилиявотно-
шениимедицинскихработниковскоройпомощи.
Этуинициативуподдержалистаршиеколлеги.
ЕвгенийЛюлинобратилвниманиенато,что,
защищаямедработников,которыеспасаютлюдей,
возможно,удастсядажесохранитькому-тожизнь.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ
Взавершениемероприятийврамках68-го

заседанияАссоциациипредставительных
органовгосударственнойвластиПФОЗаконо-
дательноесобраниеПермскогокраяподписало
соглашениеосотрудничествесСаратовской
областнойдумой.Спикерыдвухпарламентов
регионовВалерийСухихиМихаилИсаевпод-
писалисоответствующийдокумент1июня.

Соглашениепозволитразвиватьирасширять
межпарламентскиесвязи,обмениватьсяана-
литическимииметодическимиматериалами,
проводитьсовместныеконференцииисеми-
нары.Данноесоглашениестало18-мпосчёту,
намоментподписаниязаксобраниеПермского
краязаключило17соглашенийосотрудниче-
ствеспредставительнымиорганамисубъектов
РФ,втомчислес10изПФО.
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Культурный слой

 
КВН по-
селился 
в Перми 
надолго 
и прочно: 
игры Пер-
вой лиги 
пройдут 
на сцене 
ДК им. Сол-
датова  
и в буду-
щем году

Социальный лифт  
и точка входа в профессию
Игры Первой лиги КВН дают пермской молодёжи новые шансы

Юлия Баталина

ВторойгодподрядПермьпринимаетигры
ПервойлигиКВН.Вмартенынешнегогода
прошла1/8финала,а16–18июнясостоится

1/4финала.Еслинастартевсоревнованиевсту-
пили23команды,токфиналу,которыйплани-
руетсянадекабрь,останетсянеболеепяти.

КВНпоселилсявПерминадолгоипрочно:
игрыПервойлигипройдутнасценеДКим.Сол-
датоваивбудущемгоду.Этосвязаноисюбиле-
емПерми,истем,чтосборнаякомандаПерм-
скогокраявсезоне2021годасталаабсолютным
чемпиономКВН,победиввовсехформатах
Высшейлиги,кроме«Встречивыпускников»,
истем,чторуководствоПермскогокраястало
стратегическимпартнёромигрПервойлиги,
делаяставкунаКВНнетолькокакнаисточник
качественногоразвлекательногоконтента,нои
какнаэффективнуюсоциальнуютехнологию.

ИгрыПервойлиги—этонепросторазвле-
чениедляпермскоймолодёжи,этобольшое
телевизионноесобытие.ЗадачаПервойлиги
разветвлённаяиамбициозная:во-первых,
сделатьвостребованный,конкурентоспособ-
ныйтелевизионныйпродукт,во-вторых,со-
здатьцелыйфестиваль—творческиевстречи,
мастер-классы,сервисныеструктурыспри-
влечениемпермскогобизнеса—изавершить
всёрождественскойярмаркойнаДворцовой
площади,ав-третьих…«В-третьих»—этоза-
дачаизразрядавыходящихзарамкисобствен-
нособытия:продвижениеПермскогокраяво
всероссийскойповестке,созданиеиподдержка
новойкреативноймолодёжнойстраты,разви-
тиеразвлеченийителешоукакособойсферы
экономикинатерриторииПермскогокрая.

КакговоритпродюсеригрПервойлигиАртур
Туманян,КВН—этоюморплюсспорт,этобаза
созидательноймолодёжнойповестки,массовое
движение,вкоторомучаствуютдесяткиты-
сяччеловек,объединённыев70лигвРоссиии
ближнемзарубежье.Наибольшейпопулярностью
пользуются,конечно,игрыВысшейлиги,транс-

ЮМОР 

лируемыепоцентральномуТВ,однакоигрыПер-
войлигивПерми—тожетелевизионныйпродукт,
которыйтранслируетсянаканале«Рифей-Пермь»
ивыкладываетсянаканалКВНвYouTube.

Командаорганизатороврассматривает
пермскиесобытияКВНкакосновудляапгрей-
даВысшейлиги:здесьотрабатываютсяновые
форматыконкурсов,новыетехнологиисъём-
ки.ЭтоделаетсянетольконаиграхПервой
лиги:нынешнимлетомвПермипройдутещё
испециальныесобытияКВН,которыестанут
частьюпрограммы300-летияПерми:19августа
вУДС«Молот»состоитсяграндиозныйКубок
чемпионов,ав«Гастропорте»пройдётфести-
валь-форум«Легендыкреативныхиндустрий».

Насозданиииобслуживаниивсехсобытий,
связанныхсКВН,занятоболее150пермских
профессионалов.Всеониполучаютновыевоз-
можностивжизни,причёмнетольконавремя
проведенияигр.

ПословамАртураТуманяна,важнейший
результатприсутствияКВНнатерриториире-
гиона—этосозданиеособогосообществаеди-
номышленников,людейнетолькоостроумных,
ноиобладающихособымтипоммышления.
ДляактивныхмолодыхлюдейучастиевКВН
становитсяэффективнымсоциальнымлифтом,
точкойвходавновуюпрофессию,первойсту-
пенькойинтереснойкарьеры.

Типичнаякарьерапрофессиональногокавээн-
щика—этопереходизигроковвредакторы,
продюсерыилитехническиеспециалистывроде
звукотехниковилиоператоров,азатем—про-
движениевэтойобластиизрегионавстолицы.

ПомнениюАртураТуманяна,вделеотбора
иподготовки,например,продюсерскихкадров
КВНвразыэффективнее,чемпрофильныевузы.
«Отсутствиепродюсеров—больотечественного
телевидения»,—говоритТуманян.Продюсеров
готовятвсеговшестироссийскихвузах,аКВН
обладаетогромнымресурсомвэтойсфере.

НередкоигрывКВНстановятсяпричиной
сменыпрофессии.Так,АртурТуманянначалак-
тивноигратьвКВН,будучистудентомМГИМО,
в 2013–2014годахпроходилстажировкувЛондо-

неитаминициировалпроведениеигрКВНсре-
дирусскоязычногосообщества;поегословам,
длянегоэтиигрыстали«мостикомкРодине».
Очевидно,ностальгияоказаласьсильнымсти-
мулом:командапробиласьвполуфиналВысшей
лигиипопаланаПервыйканал.Вернувшисьв
Россию,Артурпыталсязаниматьсяинвести-
ционнымбизнесом,но…КВНоказалсясильнее.
Туманянначалпродюсироватькорпоративные
команды,затемсталкреативнымпродюсером
игр,втомчисле«телевизионных»лиг.

Поегословам,КВНпродвигаетиусиливает
нетолькотех,ктонепосредственносвязанс
играми,ноицелуюэкосистему:так,вПерми
партнёрамиПервойлигиКВНявляютсяиадми-
нистрациягубернатора,ибрендымолодёжной
одежды.Всепартнёрыполучаютотсотрудни-
честватеилииныебонусы.

ВажнейшеекачествоигрКВНкаксоциальной
технологии—то,чтоонисобираютмолодёжь
изрегионов,ведьэточрезвычайноразветвлён-
наясистема,работающаяповсейРоссии.Сей-
часвкреативнойкомандеПервойлигиуспешно
проявляютсебяребятаизсамыхразныхрос-
сийскихкраёвиобластей.

Николай Маратканов, креативный продю-
сер Первой лиги КВН:

— Более 80% самоучек, которые работают на 
телевидении без профильного образования, — это 
«выпускники» КВН, которые прошли путь от меж-
вузовских игр до Высшей лиги. После такого пути 
эти люди отлично понимают, как делается теле-
визионный контент. Весь КВН, начиная со школь-
ной лиги, «заточен» на то, что однажды участник 
окажется на телевидении — если не в кадре, то 
за кадром. Все этого ждут. Когда ты знаешь, что 
однажды перед тобой будет Эрнст, а рядом — 
Масляков, и Эрнст должен показать на тебя и 
сказать: «Этот паренёк (или эта девчонка) должен 
работать со мной», то ты наверняка будешь по-
гружаться в технологию процесса создания теле-
шоу. Когда Эрнст, поздравляя игроков с финалом, 
приглашает ребят в свою программу спецпроектов, 
это означает, что в ближайшие 10–15 лет избран-
ных ждёт роскошное, очень интересное будущее.

ПословамМаратканова,когдакавээнщик
переезжаетизрегионавМоскву,оннепременно
получитпомощьвтрудоустройствеирешении
каких-топервоначальныхпроблем,потомучто
огромноесообществобывшихпровинциалов,
собравшихсявстолицеблагодаряКВН,уже
прошлиэтотпутьиготовыподдержатьначина-
ющегоколлегу.

Дмитрий Бушуев, редактор Первой лиги 
КВН, чемпион Высшей лиги КВН в составе 
команды «Вятка»:

— Опыт КВН легко конвертируется в реальную 
профессию сценариста, редактора, продюсера, 
актёра, ведущего, администратора, звукотех-
ника, оператора… Это касается любой высокой 
лиги КВН, но мы в Первой лиге своей целью поста-
вили задачу привлекать к работе в этом сезоне 
ребят, которые в том или ином виде участвовали 
в прошлом сезоне. Прошлогодние игроки зача-
стую в этом сезоне едут с командами в качестве 
сценаристов, администраторов и редакторов. 
Мы уже имели возможность убедиться, что этот 
социальный лифт точно работает: это и саморе-
ализация, и монетизация опыта.

ДмитрийБушуевговорит,чтоКВНкрасной
ниточкойпрошёлчерезвсюегожизнь,пода-
рилидрузей,исамореализацию,инекуюверу
в прекрасное.Каждыйгодподэтимпризна-
ниемготовыподписыватьсяновыедесятки
и сотнимолодыхлюдей.

ФОТО ПОЛИНА ОНЧУКОВА
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 Сладкое — источник эндор-
финов, гормонов радости, недаром 
торт — непременный элемент настоя-
щего праздника. Без торта «Пермь» 
юбилей города был бы неполным

Юлия Баталина

Если вам нужен беспроигрышный вариант подар-
ка на юбилей или съедобный сувенир — берите 
десерты. Сладкое все любят, сладкое всегда 

пригодится. Такой важный и радостный повод, как 
300-летие Перми, не мог обойтись без «фирменного» 
сладкого подарка, и им стал торт «Пермь» от конди-
терской «Классика Жанра».

В преддверии Дня города создательницы конди-
терской Анна Крджонян и Наира Белозёрова презен-
товали торт «Пермь» главе города Алексею Дёмкину. 
Он поддержал такую инициативу и заверил, что го-
родские власти будут всячески способствовать тому, 
чтобы торт попробовали как можно больше пермяков 
и гостей города. 

«Пермь — город с характером и хорошим вкусом. 
Торт тоже. Он основательный, не приторный, с лёгкой 
кислинкой, которую добавила клюква», — отметил 
Алексей Дёмкин. 

Анна Крджонян и Наира Белозёрова, создатель-
ницы «Классики Жанра»: 

—Идеясоздатьтортвчестьнашеголюбимого
городапришлакнам,когдамыобратиливнимание
нато,чтосредисамыхпопулярныхтортовнемалотех,
которыепосвященыгородам—«Москва»,«Киевский»,
«Ленинградский»,«Прага»…Унашегогороданебыло
«собственного»десерта,имывместесшеф-конди-
теромЕленойАкбаевойвюбилейныйгодрешили
создатьегоивосполнитьэтотдосадныйпробел.Мы
хотелиотдатьданьлюбвииуважениягороду,где
мыродились,вырослииживём.Такшеф-кондитер
«КлассикиЖанра»ЕленаАкбаеваначаларазработку
торта«Пермь».

Создание торта «Пермь» началось с исследования. 
Шеф-кондитер резюмировала, какие вкусы и сочета-
ния ингредиентов особенно популярны у пермяков — 
гостей кондитерской «Классика Жанра».

«Классика Жанра» — это действительно настоящая 
классика. Торты, пряники и другие десерты заслужили 
преданную любовь постоянных посетителей. Эти тор-
ты отличаются рукотворностью домашней выпечки, 
в которую хозяйка вложила всю душу, наследие своей 
семьи и гостеприимство; при этом десерты здесь 
создаются на уровне высокого профессионализма и 
истинного мастерства. 

Кондитерская начала работать в 2012 году в не-
большом кафе на первом этаже жилой пятиэтажки, 
но, став одним из популярнейших мест среди лю-
бителей сладкого и знатоков праздничных тортов, 
она стала узнаваемой, разрослась и переехала 
в «Новый центр». Сейчас это стильное, уютное место, 
где можно насладиться классическими десерта-
ми, приготовленными по оригинальным рецептам. 

«Пермь» — это сладко, но с кислинкой
Кондитерская «Классика Жанра» создала торт — подарок на юбилей города

Основу ассортимента составляют известные на весь 
мир классические торты: «Наполеон», «Прага», «Ки-
евский», «Трюфель», «Анна Павлова», «Шварцвальд», 
чизкейк «Нью-Йорк», выполненные из натуральных 
продуктов; дополняют меню современные пирож-
ные.

В основе барной карты — кофейная классика, 
включающая кофе в джезве и горячий шоколад из 
колумбийского какао, а также большое разнообразие 
напитков с нетривиальным вкусом: зелёная матча-ма-
ракуйя, латте «медовый коржик», смузи «груша-шпи-
нат» и тому подобное.

В интерьере кондитерской соединились минима-
лизм современного стиля и элементы классического 
декора: просторный зал с высокими потолками и 
панорамными окнами, акцентом в котором является 
стол с капителью и люстра в стиле барокко. В тёплое 
время работает летняя веранда.

За время работы кондитеры «Классики Жанра» 
прекрасно изучили вкусы пермяков. У нас любят 
варёную сгущёнку, и лучше с орехами, а также вкус 
ягод с освежающей кислинкой, привычный с дет-
ства: клюква, малина, смородина — то, что мы едим, 
собирая на пермской земле. Анна Крджонян и Наира 
Белозёрова уверены, что истинный пермяк оценит 
баланс во вкусе — сочетание кислого и сладкого.

Неизменно любимы всеми и основы классических 
десертов — песочные коржи и мягкое безе.

Настоящий пермяк — не такой простой человек, 
как можно подумать, считают авторы торта «Пермь». 
Пермяки — люди с притязательным и развитым вку-
сом, они разбираются в кулинарии и предпочитают 
натуральные продукты, с лёгкостью могут оценить 
высокую кухню, оценят и гармонию, сбалансирован-
ность вкуса десерта.

Торт «Пермь», с любовью и уважением созданный 
пермяками для пермяков, именно такой — слож-

носочинённый, на первый взгляд простодушный, 
но внутри изысканный, тонкий и гармоничный: два 
слоя мягкого орехового безе, по центру — песоч-
ные коржи с вяленой клюквой и жареным грецким 
орехом, крем — из варёного сгущённого молока и 
масла. Идеальный баланс сладости и лёгкой кис-
линки!

Миссия кондитерской — приносить радость 
людям через десерты, уверены в «Классике Жанра». 
Сладкое — источник эндорфинов, гормонов радости, 
недаром торт — непременный элемент настоящего 
праздника. Без торта «Пермь» юбилей города был бы 
неполным.

Итак, торт «Пермь», добро пожаловать в кондитер-
ский мир!

С днём рождения, наш любимый город!

На правах рекламы



Церемония была по-настоящему 
грандиозной. Масштабность зрелища, 
количество людей — и на сцене, и на 
трибунах, объём световых инсталляций 
составили бы конкуренцию открытию 
какого-нибудь мирового спортивного 
события

ФОТО ИВАН ПЕТРОВ

СОБЫТИЕ

Весна на улицах Перми
Завершилась Российская студенческая весна

Юлия Баталина

Снаступлениемтёплогосезонасобытия300-летияПермисменяютдругдруга
буквальновстык:неуспелазавершиться

Российскаястуденческаявесна,аужестартует
детскийкинофестиваль«Медвежонок»,наго-
ризонтемаячит1/4игрПервойлигиКВН…Как
ибылообещано,юбилейнаяпрограммаочень
плотнаяиэнергичная;крометого,онаносит
отчётливовыраженныйдетско-молодёжный
уклон.

Думается,этонеслучайность,астрате-
гия:вопрекичаяниямкраеведов,юбилейные
событиянестолькорефлексируютпоповоду
пермскойистории,сколькопестуют,лелеют
и вскармливаютбудущее.Студенческаявес-
на —наверное,самыймасштабныйпроект
в этомтренде.

ПермьвтретийразпринимаетРоссийскую
студвесну,инеслучайно—годэтотюбилейный
нетолькодляПерми,ноидлястудвесны:65лет
назадвпервыевРоссии,СССРимиревПерми,
точнее,вПермскомгосударственномуниверси-
тетесостоялсяконкурсстуденческойсамодея-
тельностиподназванием«Студенческаявесна».
Именноондалназваниенынешнемувсероссий-
скомутворческомудвижениюиодноимённому
фестивалю.

ПодобноДягилевскомуфестивалю,студвес-
на,прошедшая26–31мая,преобразилаПермь,
новинойстилистике:яркийфестивальный
городок-клубнаэспланаде,бодрыемолодёж-
ныекоманды,наводнившиецентргорода,всё
шумнои,надопризнать,заразительно.В фина-
ленациональногоконкурсастуденческойхудо-
жественнойсамодеятельностипринялиучастие
3500конкурсантовизболеечем750 вузов(студ-
веснасреднихспециальныхучебныхзаведений
проходитотдельно)82регионовРоссии.Впро-
граммебылопредставленоболее1500конкурс-
ныхработпо10творческимнаправлениям.

Самыебольшиеделегациипредставили
Пермскийкрай(118человек),РеспубликаТатар-
стан(95человек),РеспубликаБурятия(92чело-
века),Красноярскийкрай(91человек),Ростов-

скаяобласть,Тюменскаяобласть,Республика
Башкортостан(по90участников).

Зацеремониюоткрытияфестиваляира-
ботуклубныхплощадокотвечалакомпания
«немхат»воглавесАлександромШумилиным,
и благодаряэтомукураторствувцеремонииот-
крытияпоявилосьмноготёплых,человеческих
нот;онадовольносерьёзноотошлаотстандар-
товподобныхсобытий,хотяисохраниланепре-
менныеформальныеэлементыофициального
открытиябольшогофестивалясгосударствен-
нойподдержкой.

Церемониябылапо-настоящемугранди-
озной.Масштабностьзрелища,количество
людей —инасцене,инатрибунах,объёмсвето-
выхинсталляцийсоставилибыконкуренцию
открытиюкакого-нибудьмировогоспортивно-
гособытия,чутьлинеОлимпийскихигр;труд-
ноповерить,чтоабсолютновсёбылосделано
небольшойпермскойкомандой:музыкальный
руководитель—ПётрЮрков,художник—Ана-

стасияЛипатова,видео—ВиталийЁлышев,
маппинг—ДаниилЧирков.

Постановщикинесталистроитьтрадицион-
нуюмобильнуюсцену:всяплощадьпередтеа-
тромпревратиласьвместодействия,трибуны
для5000зрителейбылиудобноустановленыпо
еёпериметру.Никакаясценаневместилабы
вседействующиелица—танцевальныеан-
самбли,хоры,оркестр…Оказалось,чтофасад
Театра-Театра,самаегоконструкция—заме-
чательноеприспособлениедляпостановки
масштабныхспектаклей:внизу,накрыльце,
расположилсяоркестр,набалконе—хор,
в проёмахмеждуколоннами—видеоэкраны.
Извходавтеатр«вытекала»река—необычный
подиум,блестящий,каквода,иизвилистый,
который«впадал»в«Пермскоеморе»—соб-
ственновплощадь.

Артистыотработалиабсолютнопрофессио-
нально:чётко,артистично,музыкально,аведь
ниодногопрофессионала,кромемузыкантов
оркестра,на«сцене»небыло!Самодеятельные
коллективы—«немхат»,детскиймузыкальный
театр«Орфей»,народныйхорДомаучителя,
сборныйстуденческийхорпермскихвузов—
выступалисестественностьюивдохновением,
которымпозавидовалибымаститыеконцерт-
ныеколлективы.Особеннорадовалипрелест-
ныедетииз«Орфея» —этобыланастоящая
изюминкашоу.

Напротяжениивсехконкурсныхднейпока-
зыпо10творческимнаправлениямшлинепре-



19NEWSKO.RU№10 (1111)

ПРЕМЬЕРА 

Железобетонная 
опера
Композитор Игорь Машуков предъявил меломанам  
«Танго с коровами» на стихи Василия Каменского

рывно,инавсехбылодовольномногозрителей.
ПриходишькдесятиутравТеатркукол,где
проходилипоказытеатральногонаправления,
а тамужезалполон.

Особеннопопулярныузрителейбыли
гала-концертывконкурсе«Региональная
программа».НапермскомконцертевДКим.
Солдатовасредизрителейприсутствовалгу-
бернаторДмитрийМахонин—пришёлподдер-
жатьконкурсантов.

Ксожалению,вэтомгодупермскомуга-
ла-концертунеудалосьповторитьуспехпро-
шлогогода,когдапермскаякомандазавоевала
Гран-привнаправлении«Региональнаяпро-
грамма»с концертом,поставленнымноминан-
том«Золотоймаски»АлександромШумили-
ным.Нынчегала-концертделалаАлександра
Окунева,ионатожепоказаласебядостойно:её
программа«Всмысле»,основаннаянаконцер-
те —победителерегиональногоэтапастудвес-
ны,которыйвыигралПермскийнациональный
исследовательскийполитехническийунивер-
ситет,принеслаПермскомукраюлауреатство
Iстепенивовторойлигенаправления«Регио-
нальнаяпрограмма».Гран-прижев «Региональ-
нойпрограмме»—самомпрестижномконкурсе
фестиваля—впервойлигеполучилаРеспубли-
каСаха(Якутия),авовторойлиге—Тюменская
область.

Конкурсповсемнаправлениямбылочень
сильным.Обэтомговоритхотябытотфакт,что
втеатральномнаправленииодинизлидеров
художественнойсамодеятельностиПерми—
студенческийтеатрПНИПУ«Семнадцатая
скрипка»—неполучилникакихпризов.Аведь
онвыступалсосвоимхитом«Корова»порас-
сказуАндреяПлатонова,скоторымвпрошлом
годуоглушительнопобедилна«Театральном
Приволжье»!Сталобыть,театрыдругихрегио-
новоказалисьещёсильнее.

Наскольковысокийартистическийуровень
показаликонкурсанты,можнобылосудитьпо
гала-концертузакрытия,прошедшему31мая
вУДС«Молот»,которыйпослереконструкции
блисталтехнологичнойсценой-трансфор-
мером.Всяпрограммаконцертасостоялаиз
лучшихконкурсныхномеров,небылоникаких
специальныххедлайнеров,иприэтомкаждый
номер —неоторваться.Так,победительтан-
цевальногонаправления—студияэстрадного
танца«Часпик»изПриморскогокрая—выдала
совершенносногсшибательныйперформанс
с небанальнойиоченьчувственнойхореогра-
фией.

Несмотрянавысокуюконкуренцию,студен-
тыизПерми,которыепредставилинаконкурс
Российскойстудвесны39номеров,поитогам
фестиваляполучилиГран-привобщекоманд-
номзачёте.Внесколькихнаправленияхперм-
скиестудентысталилауреатамипервой,второй
итретьейстепени.

Нацеремониизакрытиябылобъявленрегион,
которыйв2024годуприметXXXIIРоссийскую
студенческуювесну.ИмсталаСаратовская
область.Крометого,былообъявлено,чтовэтом
годувпервыевисториипройдётРоссийская
школьнаявесна.Сталобыть,появляетсяновый
поводдляПермскогокраяпоборотьсязалидер-
ствовроссийскойкультурнойповестке.

Юлия Баталина

Состояласьдолгожданнаяпремьера
полнойверсииоперы-дефилеИгоря
Машукова«Тангоскоровами»(6+),на-

писаннойнатексты«железобетонныхпоэм»
ВасилияКаменского.Композиторужедважды
демонстрировалвчастнойфилармонии«Три-
умф»фрагментыбудущегосочинения,подо-
греваяинтересзаинтригованнойпублики;
пробовалразныеформатыпредставления—
с чтецом,ссовременнымбалетом;нооконча-
тельныйсценическийвидсочинениюпридал
худрукПермскогоТЮЗаКонстантинЯковлев,
выступившийвкачествережиссёра-постанов-
щика.

Ксчастью,постановщикдействовалочень
аккуратно,назватьэтотспектакль«зарежис-
сированным»никакнеполучится.Музыка
здесь —главноедействующеелицо.Сюжет
оперыоснованнаавтобиографическойпрозе
ВасилияКаменского,иглавныйгеройвиспол-
нениисолистахораПермскоготеатраоперыи
балетатенораСергеяКостарева—этособствен-

ноон,поэт,началожизненногопутикоторого
показанонасцене.

Вопередвалейтмотива:мотивКамыимотив
танго—обаонивозникаютнапротяжении
действиянесколькораз,подчёркиваячто-то
важноедляКаменского.

Составоченькамерный:скрипка,фортепиа-
но,вокальныйоктет,атакжемногонеобычной
перкуссииивсяческой«шумовухи»:бульканье
воды,звонкоровьихколокольчиков;задейство-
ванаещёиживаяэлектроника.Вмелодическом
отношенииэтоинтересныймиксавангарда
и цитат,авопределённыймоментзвучитна-
стоящеетанго,причёмнекакое-тоизвестное,
а авторское,машуковское.

ВмузыкальныхстиляхМашуковкакдома:
мастерскистилизуетфрагменты,которые
называются«Музыкальнымиобоями»ипред-
ставляютсобойчто-товродеавторскихот-
ступленийотсюжета,перекличкувремён,где
тонкосочетаютсяклассическиестандарты,
футуризмначалаХХвекаисовременнаямузы-
ка.ЗдесьвходидутмелодиявдухеВивальди,
ария,пассакалия,полифоническиевариации…
Арию,которуюпоётДухСмерти,витающийнад
рухнувшимснебесКаменским,блистательно
исполниласолисткаПермскойоперыДарья
Терещенко.Это,несомненно,лучшаявокальная
партияизтех,чтозвучалинапремьере.

«Тангоскоровами»—этоблестящаяиграсо
стилями,оченьсложнаяитонкаярефлексияпо
поводурусскойгородскойкультурыХХвека.
Тренированноеухонеоднократновыхватитиз
музыкиотголоскибытовогоромансаначала
ХХ века,русскогоицыганскогофольклора.

Проект«Тангоскоровами»реализовала
большаяисложнаякоманда:Пермскиймузы-
кальныйколледж,ТЮЗ,Институткультуры…
Премьера,состоявшаяся29мая,конечно,была
посвященаюбилеюПерми.

Музыкальнымруководителемидирижёром
постановкисталапроректорИнститутакульту-
рыТатьянаИванова,котораясобралапрекрас-
ныйансамбльизвестныхвПермимузыкантов:
МаринаОкуневич(клавиши),АннаКохан
(скрипка),СергейКрылов(перкуссия),—к ко-
торомуприсоединиласьстуденткаАнастасия
Выймована«живойэлектронике».Несомненно,
этомузыканты,которыенаилучшимобразом
готовыкисполнениюсложногомашуковского
замысла.Навернякавсёэтозвучалобыочень
хорошо,еслибыбылослышновсеансамблевые
нюансы.

ФОТО ДМИТРИЙ ЧЕМЕРИК




